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“Cuba es la independencia, toda”.
José Martí

Por Carmen Luisa Hernández Loredo y Oreidis Pimentel Pérez (Colaborador)
Cuando se habla de la aurora que levan-

tó al 10 de octubre en pie de guerra hay 
quienes creen que por acá, en la vasta lla-
nura, el convite solo llegó después del 4 
de noviembre.

Antes del clarín de la Demajagua, según 
relata Ricardo Muñoz Gutiérrez, dos perso-
nalidades, Bernabé de Varona “Bembeta” 
y Manuel de Quesada, fueron los propug-
nadores de la guerra inmediata. La Cons-
piración de los Caleseros, pasaje casi des-
conocido, fue dirigida por el primero (apre-
sado y vigilado luego), y el segundo llegó 
incluso a desembarcar por el río Máximo, 
pero ante la falta de condiciones tuvo que 
regresar a Nassau. Otras acciones previas 
fueron la reunión del ingenio La Rosalía, 
las gestiones de Bernabé Boza y los via-
jes de coordinación de Manuel de Jesús 
“Chicho” Valdés Urra; sin embargo, no se 
percibía un plan unificado y coherente.

Céspedes sorprendió con su aldabona-
zo a la esclavitud y su llamado a todos, 
por igual, para servir a Cuba, máxime en el 
Camagüey al no estar en el territorio Sal-
vador Cisneros Betancourt. Sin embargo, 

solo unos días después varias partidas 
tomaron las armas al sur del Camagüey; 
“Chicho” Valdés Urra se alzó en el trapi-
che de Guaicanamar, también lo hicieron 
Fernando Agüero Betancourt, Bernabé 
Montejo, Lope Recio Borrero por la finca 
Las Pulgas, Pedro Recio Agramonte por 
el partido La Quemada y Pedro Celestino 
García en Najasa.

El 30 de octubre es tomado Sibanicú, 
luego Cascorro y el 4 de noviembre, los 
hermanos  Arturo y Napoleón Arango y 
otros jefes en la zona, como Magín Díaz, 
Carlos García Agüero, Gregorio “Goyo” 
Benítez y hasta el villareño Ramón Leo-
cadio Bonachea, ocupan la guarnición de 
Guáimaro.

Al regreso de Cisneros, la Junta Revo-
lucionaria supo del apoyo que enviaría el 
gobernador colonial Lersundi a las tropas 
españolas en Oriente; al tiempo que  el ba-
yamés Francisco Muñoz Rubalcava traía 
la constancia del pedido de secundar la 
guerra. 

La posición de El Marqués fue clara, los 
refuerzos no llegarían a su destino. Al otro 

día, 4 de noviembre, 76 hombres tomaron 
la bandera de Joaquín de Agüero en las 
márgenes del río Saramaguacán, en Las 
Clavellinas. 

Otro elemento, recogido por la historia-
dora Elda Cento Gómez, fue el hecho de 
que el levantamiento camagüeyano pare-
ció destinado a fenecer en el mismo sitio 
donde de manera formal surgió, Las Cla-
vellinas, cuando el 18 de noviembre Napo-
león convocó allí para deponer las armas 
ante los ofrecimientos de Lersundi.

Luego, en la reunión del Paradero de las 
Minas estuvieron presentes varios líderes 
y fue la oratoria de Ignacio Agramonte la 
que finiquitó las dudas fomentadas por el 
partido Caonao y enrumbó la guerra “sin 
dilaciones”.

Céspedes tuvo el privilegio de dar el 
paso inicial, y por tanto de entregarse pri-
mero en su condición de Padre de todos; 
pero en Camagüey, el espíritu de lucha 
ya era corpóreo, ni siquiera las ideas de 
amañados cambios políticos apagaron la 
llama, la misma que nos sigue guiando a 
150 años, esa con la que El Mayor puso 
otro puntal a la Revolución Cubana. 

Mañana domingo, a la 1:00 a.m., 
atrase una hora su reloj.

A la guerra, “sin dilaciones”

En términos beisboleros, las votaciones 
en la Onu este jueves 1ro. de noviembre, 
fue un nocao y por blanqueda. Todavía 
allá en el Norte no entienden la esencia 
de ese 189. Esta victoria es un regalo a 
la dignidad y el decoro de 11 millones de 
seres dispuestos a seguir construyendo 
una sociedad, con el concierto de todos y 
no con el antojo de las élites fuera del país. 
La fuerza de los argumentos de esta Isla  
una vez más retumbaron en la sala de la 
Asamblea General. La historia de la “Platt” 
no tendrá segundas partes, por decisión 
nuestra y para orgullo de Manuel Sanguily, 
Salvador Cisneros Betancourt, y de quien 
nos reivindicó la soberanía: Fidel.

Adelante se acerca a su cumple 60. La 
expo Volver festeja los 13 años de nuestra 
sala-galería Nicolás Guillén con obras 
de nueve de los tantísimos amigos que 
han compartido su arte con la familia. 
Esta semana nos llegamos a la CCS 
José Antonio Echeverría, y junto a los 
campesinos celebramos también las seis 
décadas de su primer Congreso en Armas. 
Allí, donde se suda el futuro de Cuba, 
rodeados de quienes en su condición de 
millonarios solo ven una razón más para 
levantarse antes del amanecer recargamos 
energías, porque no hay gesto más límpido, 
ni mirada más clara, ni palabra más recta 
que la de nuestra gente del campo. En 
su agasajo nos llevamos el compromiso: 
retratar en las páginas del periódico, con 
fidelidad, los rostros, los anhelos y los 
desvelos de quienes hacen de Camagüey 
su vida.
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario

En un escenario como el de Cuba, 
con grandes desafíos en el terreno 
de la comunicación, con un pueblo 

que apuesta cada vez más al uso de las 
tecnologías y un Gobierno que prioriza la 
informatización de la sociedad, no podían 
quedar fuera del ordenamiento constitu-
cional aquellos elementos que regulan el 
acceso a los medios de comunicación y a 
la información. 

Para bien nos estamos acercando a la 
manera en la que el mundo estudia, ana-
liza, debate y comprende los fenómenos 
actuales. Y la comunicación no queda 
exenta. 

En 1980 surgía el documento Un solo 
mundo, voces múltiples. Comunicación e 
información en nuestro tiempo, en este se 
define lo que entendemos por comunica-
ción si de derechos hablamos: derechos 
de reunión, discusión y participación, a 
buscar información, ser informado e infor-
mar, a la cultura, a la protección de la vida 
privada. 

Es importante aclarar que aunque la 
Constitución vigente fue aprobada en 
1976, cuatro años antes del Informe Mc-
Bride, Cuba le reconoció a sus ciudada-
nos ese grupo de derechos. Si bien no 
son los mismos términos que después la 
comunidad internacional asumiría, pero 
el espíritu sí estaba implícito. No se podía 

concebir una sociedad socialista sin el de-
recho a la cultura en el sentido más amplio 
de la palabra.

El Proyecto de Constitución que ahora 
se discute, en su Título IV actualiza es-
tas denominaciones en los Artículos 55, 
56, 59, 60, 61 que resumen los principios 
de recibir información veraz, adecuada y 
oportuna por parte del Estado; conocer 
todo lo que de su persona conste en los 
registros públicos, así como mediar ante 
su no divulgación; a la libertad de pensa-
miento, conciencia y expresión; a la liber-
tad de prensa; y los derechos a reunirse, 
manifestarse y asociarse con fines lícitos y 
pacíficos; además de el de estar informa-
do de la gestión de los órganos y autorida-
des del Estado, refrendado en el 92.

Estos cambios en el ordenamiento jurí-
dico llegan aparejados de la discusión y 
aprobación de la Política de Comunica-
ción Social del Estado y el Gobierno cuba-
no que se fundamenta precisamente en la 
Constitución de la República. Son cuestio-
nes que abarcan a toda la sociedad en su 
conjunto y por tanto deben ser cumplidas 
por todos: organismos, formas de propie-
dad y gestión no estatal, medios, organi-
zaciones, asociaciones y ciudadanos.

En consonancia con lo expuesto en el 
Proyecto de Constitución, la política reco-
noce que la información, la comunicación 
y el conocimiento constituyen un bien pú-
blico y un derecho ciudadano. También 

responsabiliza al jefe de cada entidad de 
socializar información pública y de  garan-
tizar el proceso de comunicación con sus 
trabajadores y con la sociedad.

Además, mantiene como premisa que es 
el director del órgano de prensa el máximo 
responsable de la ejecución de la política 
informativa, editorial y cultural en su órga-
no. Así mismo no deja dudas respecto al 
carácter público de los servicios de pren-
sa, radio y teledifusión, por lo que su finan-
ciamiento los asume el Estado. Tanto la 
política como la Ley de leyes defienden el 
carácter clasista de los medios, evidente 
en el segundo párrafo del Artículo 60 que 
expresa la propiedad socialista de todo el 
pueblo sobre estos y asegura, de esa for-
ma su uso al servicio de la sociedad. 

En tal sentido, Rosa Miriam Elizalde, vi-
cepresidenta de la UPEC, ha defendido en 
varios escenarios la necesidad de tener en 
cuenta para el texto constitucional el nue-
vo entorno digital, que replantea no solo 
la noción tradicional de espacio público, 
sino los mecanismos para la protección, 
uso, conservación y difusión de la infor-
mación. Si estamos hablando de dere-
chos progresivos por qué no considerar 
el derecho a las tecnologías como mismo 
hablamos del acceso a una vivienda digna 
o a un salario que remunere el trabajo que 
se hace.

El español Manuel Martín Serrano es 
claro al hablar de que el sistema de comu-

nicación depende de otros subsistemas 
y sistemas que se relacionan entre sí. De 
ahí que que se comprende que sean tan 
importantes la voluntad política y el inte-
rés del Estado en la implementación de 
la Constitución y la política de comunica-
ción, que garanticen eficazmente la rendi-
ción de cuentas y el control popular, así 
como una cultura de transparencia. 

La Constitución y la Política no se pue-
den quedar allí, pasaría lo mismo que con 
la de 1976 que hace referencia a una ley 
que nunca se aprobó. Es momento de 
pensar en cómo llevarlas a un cuerpo le-
gal específico de obligatorio cumplimiento 
y que estén a la altura del espíritu garantis-
ta de la Carta Magna.

En tanto, las estructuras del Gobierno 
utilizan las tecnologías para estar más 
cerca del pueblo: los sitios del ciudadano 
como parte del gobierno digital, los deci-
sores en las redes sociales y el Presidente 
en Twitter indican que se avanza conside-
rablemente en muy poco tiempo, conse-
cuente con lo que el propio Díaz-Canel 
declaró de que la comunicación sería el 
tercer eje de la gestión gubernamental. 
No puede ser de otra forma si se pretende 
seguir manteniendo el consenso en torno 
al socialismo y la Revolución en Cuba. Por 
nuestra parte queda pasar de la política a 
la acción y ser más proactivos si de comu-
nicación hablamos.

LA DISCUSIÓN DESDE LOS BARRIOS
A dos meses del inicio del proceso de Reforma Consti-

tucional, en barrios y colectivos camagüeyanos, el pueblo 
continúa protagonizándolo con seriedad y profundidad.

Vecinos de los Comités de Defensa de la Revolución 3 y 
7 de la circunscripción No.2 del consejo popular de Luga-
reño, en Minas, opinan que puede extenderse el máximo 
de períodos de mandato que el Proyecto establece para 
los principales cargos en el país, según la página web de 
La Voz del Bayatabo, emisora local.

En Florida ese es el segundo tema con más propuestas 
en los espacios de consulta, solo superado por el del con-
cepto de matrimonio que plantea el Artículo 68 del Pro-
yecto. Así lo refleja radioflorida.icrt.cu.

“Le siguen por ese orden criterios a favor o en contra 
del límite de edad para acceder a la primera magistratura 
del país, según lo dispuesto en el Artículo 122, además de 
casi un centenar de reclamos para considerar al trabajo 
no solo un derecho, sino también una obligación del indi-
viduo”, añade la publicación.

Varios jóvenes del sureño Vertientes declararon a la ra-
dio territorial su compromiso con el futuro de la Patria, que 
hoy demuestran participando en este momento histórico.

En Santa Cruz del Sur, trabajadores de la Fiscalía, Tribu-
nal, Dirección de Justicia, Bufete Colectivo y Consultoría 
Jurídica se expresaron acerca de las formas de propiedad 
en Cuba y cuestiones sobre ciudadanía, según señala la 
emisora municipal.

La citada fuente resaltó la amplia cultura constituciona-
lista de ese gremio y particularmente la reflexión de la pre-
sidenta del Tribunal allí, Tania González Oropesa, quien 
habló de la importancia de que cada cubano estudie y co-
nozca la Carta Magna que lo ampara y a la que se debe. 

•Redacción Adelante

MIRADAS DESDE LA TIERRA 
Una mirada integral a la sociedad cubana actual y a su 

reflejo en el actual Proyecto de Constitución de la Repúbli-
ca constituyó el debate que realizaron campesinos de la 
Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS) 1ro. de Enero, 
radicada en la capital provincial.

La urgencia de rescatar la vinculación estudio-trabajo, 
ya sea en huertos escolares, organopónicos o fincas, para 
fomentar desde edades tempranas el amor a la tierra, fue 
el planteamiento de Yamilia Faría Torres; quien también 
expresó la necesidad de que el Estado incremente la in-
fraestructura para asegurar la atención integral a las per-
sonas mayores.

Por su parte, Evelio Peñaranda planteó la modificación 
del Artículo 120, del Capítulo III. Propuso que el Presiden-
te de la República no tenga límites en el número de man-
datos y que el mismo sea electo mediante el voto directo 
y secreto. Peñaranda también sugirió modificar el término 
de vivienda digna por el de vivienda confortable y expresó 
su preocupación por las condiciones de las casas de mu-
chos campesinos.

Otra de las adiciones fue la de Carlos López Travieso, 
quien opina que el Estado debe permitir que los campe-
sinos cubanos reciban donaciones directas de familiares 
o amigos residentes en el exterior, de equipos para el 
trabajo agrícola, ya que esa carencia representa uno de 
los principales problemas de quienes trabajan la tierra en 
Cuba.

Otro de los tópicos tratados fue la necesidad de adquirir 
a precios asequibles los símbolos nacionales, la condi-
ción de obligatoriedad para el trabajo y que una vez sea 
aprobada la Carta Magna se facilite su comercialización 
para todo el pueblo.

•Yurislenia Pardo Ortega

LA OPINIÓN DE LOS JÓVENES TAMBIÉN CUENTA
Los debates sobre el proceso constitucional que vive 

el país llegaron también a la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz, donde los estudiantes de las 
facultades de Lengua y Comunicación y Derecho anali-
zaron minuciosamente de forma crítica la propuesta de 
Carta Magna que se espera para la nación.

En relación con el Artículo 31, Leannys Juan López se-
ñaló que hay que reconocer la distribución equitativa de 
las riquezas entre los trabajadores. Por otra parte, Ricardo 
de la Paz se refirió al Artículo 60 y a la necesidad de es-
clarecer los términos libertad de expresión y libertad de 
prensa.

El estudiante Cristian Rojas Rosales apuntó que debía 
incluirse en el Artículo 40 lo que está refrendado hoy en 
el Artículo 43, donde se legisla que el ciudadano cubano 
sin distinción de ningún tipo tiene el derecho al disfrute de 
todas las playas, parques, círculos sociales y balnearios 
del país. 

Por su parte Haniel Valdés, en cuanto al Artículo 45, se-
ñaló que “si la mujer y el hombre gozan de los mismos 
derechos y responsabilidades, el Estado debe proteger 
al hombre tanto como a la mujer ante cualquier tipo de 
violencia”.

Participó en el encuentro el rector del centro de altos 
estudios, Dr. C. Santiago Lajes Choy, diputado integrante 
de la comisión de redacción de la propuesta.

Este fructífero encuentro fue una prueba de que los 
jóvenes son motor impulsor y vanguardia en el país, 
con comprometida con su tiempo, leales a Fidel, al 
Partido único y al irrevocable socialismo de la nación 
cubana.

•Liodany Arias Tamayo, Leanis Vega Domínguez, Annia Aleida Cardoza 
Linares y Paula Alejandra Ramos Benítez (Estudiantes de Periodismo)

Por una nueva era en la comunicación

“Las reformas sólo son fecundadas cuando penetran en el espíritu de los pueblos”.
José Martí

circunscripción No.2 del consejo popular de Luga
en Minas, opinan que puede extenderse el máximo
íodos de mandato que el Proyecto establece ppara
ncipales cargos en el país, según la págiinan weebb de
del Bayatabo, emisora local.

lorida ese es el segundo tema con más proopueueststas 
espacios de consulta, solo superado por el dell coc n-n-
de matrimonio que plantea el Artículo 6868 dell PPro-
Así lo refleja radioflorida.icrt.cu.
siguen por ese orden criterios a favor oo en n contra 
ite de edad para acceder a la primera magistratura
s, según lo dispuesto en el Artículo 122, ademámás de 
n centenenarar ddee rereclclamamosos ppara a coconsnsiderrarar aall trababajajoo
o un ddeerecchoho,, sinono tammbibiéné uunana oblligigacaciói n n dedel inndid -
, añadde laa ppubblicacacióón.

os jóvveness delel ssuureñoo VeV rttientteses ddecclal raroonn a a lala ra-
ritoriall sus ccomomppromomiso o coconn elel ffututuro o dede lla a Paatrtriaa, quque
emuestrann pparartiticipap ndndoo enen este e momomentto hhiststóróricicoo.
anta Cruz del Sur, trabajadores de la Fiscalía, Tribu-

radicada en la capital provincial.
La urgencia de rescatar la vinculación estudio-trabajo,

ya sea en huertos escolares, organopónicos o fincas, para
fomentar desde edaded s temppraanan s el amor a la tierra, fue 
elel pplalantnteaeamimienentoto ddee YaYamimililiaa FaFaría a ToTorrrreses;; ququieenn tatambm iénn
exppressóó laa neecesesididadad dee quue e el EEststadoo incrememeente la inn-
fraeestruructturura parara aasseguurar lala atencnción ininteeggral a las pperer-
sonnas mamayoy rres.

PPor su ppararte,, EvEvelelioio PPeññaranandada ppllanteóeó la modifificacaciiónón 
deell ArArtículoo 12020, del Capítulo III. Propuso que el Presiden-
tete dde e la RRepepúbública no tenga límites en el número de man-
datos y que el mmisi mo sea electo mediante el voto directo 
yy sesecrcreteto.o. PPeñeñararanandada ttamambibiénén ssugugiririóó mmododificarar eell tétérmrmininoo 
dede vivvieiendnda a digngna a popor el dde e viviviv endada ccono fofortrtaablee yy eexpxpreesós  
susu preeocuppacióónn porr las s condicionnes dede laas casasas de mmu-
chhos ccampeesinnos.

OOtraa dde lalas adadicioonnes fufue la de CaCarlosos LLópó ezz TTraraviieseso, 
ququiien opo inina quque el EEststaddo o debebe pperermmitir que lloss cacampmpe-e
sinos cubanos recic ban donaciones directas de familiares 

zaron minuciosamente de forma crítica la propue
Carta Magna que se espera para la nación.

En relación con el Artículo 31, Leannys Juan Lóp
ñaló que hay que reconocer la distribución equita
lalas riquuezezasa  entre los trabajadores. Por otra parte, R
dde la a PPaz sse refirió al Artículo 60 y a la necesidad
clarececerr loss términos libertad de expresión y liber
prprennsaa.

EEl eststududiantee Cristian Rojas Rosales apuntó que
innclc uirse en el Artículo 40 lo que está refrendado 
el Artículo 43, donde se legisla que el ciudadano c
sin distinción de ningún tipo tiene el derecho al disf
tot dadass lalass plp ayyasas,, pap rqqueues,s, círcuulolos s socicialaleses yy baln
dedell papaísís.

Poorr su ppartee HHanniel VaValddés, enen ccuaantn o aal Arttículo 
ññaló qquee “si lla muujejer y ell hhoombrbre e goozaz nn dee llosos m
dederechchosos yy rresespoonsnsababilidadades, elel Esttadadoo deebebe ppr
al hombbre taantnto como aa lla a mujejer antte ccuau llquiuierer t
violencia”.



Información

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Carmen Luisa Hernández Loredo
redaccionadelante@enet.co.cu

BIEN POR ETECSA en su trabajo sis-
temático por lograr la informatización de 
la sociedad cubana. Por tales metas ya 
hay área Wi-Fi en el alejado reparto Le-
nin. Sin embargo, en el horario nocturno 
la única luz por los alrededores es la de 
los dispositivos móviles porque no hay 
luminarias. ¿Qué pensará de esto la Em-
presa Eléctrica?

EN TIEMPOS DE lluvia y proliferación 
de mosquitos Aedes aegypti se incre-
mentan también los salideros. Sobre uno 
en particular nos escribe Odalis Llechú 
Estrada,  que vive en San Martín No. 529, 
entre República y Santa Rosa, Seña de 
que hace falta que los especialistas to-
men nota y actúen.

Y SI DE deterioro de las vías públicas 
hablamos, esta semana ponemos la mira 
sobre tres situaciones ya insostenibles. 
Nuestra sección Actualidades denunció, 
y el cuartico sigue igualito, el cráter en 
plena calle Lugareño esquina a Bayar-
do Agramonte, que por suerte al menos 
está señalizado, y el hueco que hay en 
la acera, justo en la parada del antiguo 
Mercado del Río, por la Carretera Cen-
tral Oeste, muy peligroso para subir o 
bajar de las guaguas. Uno nuevo para 
el listado es el que se encuentra en el 
costado del doce plantas No. 1 en el 
reparto Julio Antonio Mella y que el in-
genio cubano ha señalizado con un pe-
dazo de tronco para evitar accidentes. 
No obstante, mejor sería solucionar de-
finitivamente los problemas para el bien 
de todos.

CON RESPECTO A la queja sobre la 
desaparición de los tanques azules para 
la recolección de la basura en la circuns-
cripción No. 17, en Padre Olallo y Fidel 
Céspedes, responde la Dirección Munici-
pal de Comunales. La sucinta respuesta 
señala que conocen de la necesidad en 

el centro de la ciudad, pero que “por su 
deterioro los hemos retirado de sus posi-
ciones sin poder reubicarlos, pues en es-
tos momentos la Dirección Provincial no 
cuenta con más tanques”. La nota conti-
núa solicitando la ayuda de los vecinos 
para que no se creen microvertederos 
pues “la recogida de desechos se hará 
lunes, miércoles y viernes en horario de 
la tarde”.

SOBRE EL HORARIO de carga y des-
carga de mercancías y su incidencia en 
el desenvolvimiento del día nos llegó 
una nota del colega José Gilberto Val-
dés. En la misma nos relata cómo por 
el hecho de bajar cajas de cerveza 
Cristal en un almacén en la calle Fran-
cisco Quiñones casi esquina a Enrique 
Villuendas  (Rosario) estuvo detenido el 
tránsito hora y media en el horario de la 
mañana, sin que los agentes del orden 
público, a solo una cuadra de distancia 
en la calle Avellaneda, tomaran cartas 
en el asunto.

DAMOS ACUSE DE recibo de corres-
pondencia de Rusbel Álvarez Figueredo 

sobre el riesgo de transitar por la inter-
sección de la calle Madame Curie y ca-
rretera de Vertientes, por la aglomeración 
de carros y coches, tema sobre el que 
la periodista Lisyén Halles Ravelo re-
flexionó en este medio, pero que al pa-
recer, estimado Rusbel, sigue estando 
pendiente. También nos escribió William 
Giménez Rodríguez sobre el cambio de 
la venta del pan de la cuota  de la pana-
dería a la bodega. Amigo, le sugerimos 
preguntar a su delegado de circunscrip-
ción, ese es el representante de todos en 
el barrio, siempre hay que ir primero con 
ellos y luego con los medios de prensa si 
así lo considera.  Agradecemos la pronti-
tud en la respuesta y la preocupación de 
la Empresa Provincial de Transporte en 
dar su punto de vista con celeridad cada 
vez que son requeridos en este espacio, 
pero en el caso de Pablo Rodríguez Nie-
ves más que una intervención institucio-
nal estaba haciendo un llamado a la soli-
daridad de quienes andan en carros y no 
dan “botella”. 
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Por MS. c. Miriam Vargas Agüero y Erasto Rafael Velázquez Escalona*

El impacto de las radicales me-
didas adoptadas a partir del 
triunfo revolucionario marca el 

comienzo de la lucha ideológica, 
política y organizativa para cons-
truir el Partido de la Revolución 
Cubana: partido único y fuerza di-
rigente superior del proceso recién 
iniciado. 

Varios pasos contribuyeron a su 
consolidación: la creación el 24 de 
junio de 1961 de las Organizaciones 
Revolucionarias Integradas (ORI), la 
fundación en 1962 del Partido Unido 
de la Revolución Socialista de Cuba 
(PURSC) y la aprobación, el 1ro. 
de octubre de 1965, del cambio de 
nombre por el de Partido Comunista 
de Cuba.

La cualidad esencial de este la ex-
plica Fidel el 2 de octubre de 1965: 
“Estamos luchando por una socie-
dad superior (…) y por eso al poner 
un nombre que ejemplifique al mis-
mo tiempo la absoluta unión de todo 
el pueblo y un nombre que al mismo 
tiempo exprese los objetivos finales 
de nuestra Revolución, hemos su-
gerido el de Partido Comunista de 
Cuba”.

El PCC ha presidido y guiado el 
singular y complejo proceso de 
construcción del socialismo en nues-
tro país, signado por importantes 
momentos que pueden enmarcarse 
en la celebración de sus Congresos.

En 1991, el IV Congreso trazó la 
estrategia para enfrentar el Período 
Especial en tiempo de paz, caracteri-
zado por profundas limitaciones del 
desarrollo económico y social de la 
nación. El V delineó la continuidad 
de la construcción del socialismo, 
con dos documentos que contri-
buyeron a un considerable avance, 
aunque no tuvo el alcance previsto 
en el orden económico y social.

El VI Congreso examinó de ma-
nera profunda la realidad del país y 
acordó la celebración de la Primera 

Conferencia Nacional para evaluar 
con sentido crítico el trabajo de la 
organización y determinar las trans-
formaciones necesarias para situarlo 
a la altura de las circunstancias. El 
VII realizó una exhaustiva valoración 
de su papel dirigente como Partido 
único que representa y garantiza la 
unidad de la nación.

En la Sesión Constitutiva de la IX 
Legislatura de la Asamblea Nacio-
nal del Poder Popular, Raúl ratificó 
ambas cualidades esenciales: “(…) 
se dio una explicación acerca de la 
necesidad de reformar la Constitu-
ción, acorde con las transformacio-
nes acaecidas. (…) no pretendemos 
modificar el carácter irreversible del 
socialismo en nuestro sistema polí-
tico, económico y social, ni el papel 
dirigente del Partido Comunista de 
Cuba, como vanguardia organizada 
y fuerza dirigente superior de la so-
ciedad y el Estado (…)”.

Tal concepción fue reafirmada por 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, presi-
dente de los Consejos de Estado y 
de Ministros, en su entrevista a Tele-
sur: “(...) en las condiciones de Cuba 
el Partido no es electoral, tiene que 
ver con raíces históricas. Martí fun-
da el Partido Revolucionario Cubano 
no por buscar un partido para elec-
ciones. Martí busca un partido para 
enfrentar y desarrollar la revolución 
que le iba a dar la independencia y 
la soberanía al país sobre la base de 
la unidad, un partido que fuera lo to-
talmente abierto y democrático para 
incluir los intereses de la mayoría en 
función de la independencia y de la 
soberanía y que no diera posibilida-
des a rupturas, que no diera posibi-
lidades a la desunión. (…) el Partido 
Comunista de Cuba no es un partido 
de elecciones, es un partido de re-
volución, del pueblo, es un partido 
para lograr la unidad”.
*Profesores de la Escuela Provincial del 
Partido Cándido González Morales 

Papel dirigente por la unidad: 
cualidad esencial del Partido 

Comunista de Cuba

Sesionó
Con la premisa de que “El futuro de nuestra 

Patria tiene que ser necesariamente un futuro 
de hombres de ciencia”, 200 delegados de los 
13 municipios de la provincia participaron esta 
semana en la décimosexta edición de Pedago-
gía 2019, celebrada en la escuela pedagógica 
Nicolás Guillén.

Como cada año, el evento se convirtió en un 
espacio para el diálogo y el intercambio de ex-
periencias, en correspondencia con el interés 
común de estimular la investigación científica.

En esta ocasión se presentaron 230 traba-
jos relacionados con la atención integral a la 
adolescencia, la dirección del proceso de en-
señanza aprendizaje, el uso de las Tecnologías 

de la Informática y las Comunicaciones, la for-
mación vocacional y la orientación profesional.

A su vez, explicó Mercedes Escuredo Ola-
zábal, directora del sector en el territorio, los 
ponentes mostraron los resultados de buenas 
prácticas pedagógicas en la solución de los 
problemas que presentan las escuelas en la 
actualidad y propiciaron el debate sobre las 
prioridades en el perfeccionamiento del siste-
ma nacional de Educación.

Los trabajos seleccionados integrarán la 
propuesta de la delegación camagüeyana al 
Congreso Internacional Pedagogía 2019, a ce-
lebrarse del 4 al 8 de febrero en el Palacio de 
las Convenciones de La Habana.

•Lisyén Halles Ravelo

El VII Taller de archivística desarrolló sus 
trabajos en comisiones en el Centro de Con-
venciones Santa Cecilia, de esta ciudad, con 
el propósito de contribuir al rescate del patri-
monio documental y compartir experiencias 
entre los diversos especialistas vinculados a 
ese oficio.

Las 24 investigaciones incluidas en el certa-
men fueron presentadas por especialistas de 
Matanzas, Holguín, Ciego de Ávila, Guantána-
mo y la región sede.  Al cierre, se otorgó la con-

dición de destacadas a las pesquisas Manual 
de gestión documental para los estudiantes de 
técnico de nivel medio, de María Caridad de 
la Cruz Fabregat, e Historia del fondo Escuela 
del Hogar del Archivo Histórico Provincial de 
Camagüey, de Miriel Cabrera Núñez y fue pre-
miada Miriam del Risco Aguilar, ganadora del 
concurso Mi aporte al patrimonio histórico de 
mi provincia.

•Yang Fernández Madruga

En Camagüey, VII Taller de archivística 

•Ministra de la Industria Alimentaria presta declaraciones a Adelante

La tendencia a mejorar gradualmente el su-
ministro de harina para la producción de pan y 
de otros renglones de la industria alimentaria, 
fue confirmada por Iris Quiñones Rojas, minis-
tra del ramo, en declaraciones para Adelante, 
vía electrónica.

Quiñones Rojas dijo que el problema no solo 
radica en el molino de Cienfuegos, de donde 
llega la materia prima para Camagüey, sino 
que está presente desde inicio del año e invo-
lucra a todas las trituradoras del país.

La titular del sector dijo que luego de un lar-
go proceso de negociación, las piezas que ne-
cesita ese molino no arribarán al país hasta los 
primeros días de enero; aunque inestable esa 
planta se mantiene en funcionamiento.

Por último precisó: “En diciembre tendremos 
más producción, aunque no estaremos holga-
dos y a partir de enero y febrero la situación 
debe ser muy diferente”, con la salvedad reite-

rada de que el país ha mantenido bajas cober-
turas y de manera significativa la zona oriental.

El director adjunto de la Empresa Alimentaria 
de Camagüey informó a  Adelante que dispo-
nen de la materia prima necesaria para asegu-
rar  el pan de la canasta básica y el consumo 
social de escuelas e instituciones de Salud en 
lo que resta del fin de semana y comienzo de 
la otra. 

Mientras la Empresa Cubana del Pan lleva-
ba unas 60 horas con déficit de harina, según 
su máximo director, cuyo objeto prioritario es la 
merienda escolar. Se esperaba el arribo de dos 
casillas ferroviarias con el producto, de las que 
supuestamente reciban una parte de la materia 
prima, que en la práctica se concretó este viernes 
con 15 toneladas del producto que da cobertura 
para un día de venta en las canchas y tres para 
la merienda escolar.

•Enrique Atiénzar Rivero

Tendencia a que mejore el suministro de harina
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Por Gilberto Rodríguez Rivero. Foto: Orlando Durán Hernández

Viejos problemas siempre 
reclaman nuevos enfoques, 
nuevas variantes de solu-

ción, esas que la vida demuestra 
que no caen del cielo. Y aunque 
la fórmula que reviven no es de 
reciente factura, el entusiasmo 
parece “condenado” al éxito, 
más cuando el empeño se tiñe de 
la voluntad de no cejar ante los 
lógicos imponderables. 

Así, y no de otra forma, se di-
sipan gradualmente las nubes 
grises del hacer cotidiano en el 
consejo popular América Lati-
na, del municipio de Camagüey, 
“botón de muestra” de lo que se 
puede cuando todos se ponen a 
hacer.

EL ÁNGEL DE ANGELITO
Ángel Aguilera Zayas, el presi-

dente del consejo popular Améri-
ca Latina, tiene una carta de pre-
sentación: soy cartero —profesión 
de la que blasona sin el menor ru-
bor. Y ese carisma lo descarga en 
su trabajo actual con una pasión 
que le brota por los poros.

Tres manzanas de alto riesgo 
medioambiental han identificado 
en la zona: la 9028 (calle Victoria 
y sus alrededores, circunscrip-
ción No. 55), la 9057 (proximida-
des de la Casa Quinta Amalia Si-
moni, circunscripción No. 11) y la 
9000 (comprende las calles San 
Ramón, el fondo de Santa Rosa, 
San José y San Martín, en la 132).

“Acá tenemos como apoyo a 
la Empresa de Restauración, 
adscrita a la Oficina del Historia-
dor de la Ciudad, a Educación 
Municipal, además de fuerzas 
del Gobierno de la provincia y el 

municipio, y ya son palpables los 
avances.

“Puedo ponerte de ejemplo, 
en la calle Victoria, el accionar 
de la tropa de Restauración, que 
permitió revitalizar una zanja casi 
obstruida en sus 300 metros, y 
con derrumbes en los puentes 
que impedían que el agua fluyera 
de forma adecuada”.

Calla unos instantes, reacomo-
da ideas, degusta un cafecito 
que una vecina brinda, y retoma 
la conversación. Apunta para la 
calle General Gómez: “Las obras 
que allí se realizan para mejorar 
la situación del agua en varias 
cuadras permitirán el abasto a 
áreas colindantes, a la casa Quinta 
Simoni y a unas 30 viviendas. Eso 
es un fruto que nuestra gente agra-
dece. Un problema menos, mi her-
mano”, y sonríe de buena gana.

Los trabajos persiguen resolver 
problemas materiales y eliminar 
fuentes factibles para la prolifera-
ción del mosquito Aedes aegypti. 
Las indisciplinas sociales tienen 
buena cuota de responsabilidad. 
Angelito asiente. 

“Estamos de acuerdo, no siem-
pre tenemos el apoyo de las per-
sonas para desarrollar las tareas, 
y a eso se añaden construcciones 
ilegales en lugares inadecuados, 
como en el curso de arroyuelos, 
hacia donde vierten todo tipo de 
desechos. Después aparecen las 
preocupaciones ante la más mí-
nima lluvia”.

LAS MANZANAS... DE LA 
UNIDAD 

No hay ni una discrepancia, y 
mucho menos discordia. En la 

manzana 9028, la gente de Ro-
dolfo Yadró Pérez tiene un “es-
cáner” hecho, y bien claros están 
de cuánto resta por hacer. Él reci-
ta casi de memoria el inventario: 
kilómetro cuadrado que com-
prende a 432 personas en 144 
viviendas, de ellas 33 con piso 
de tierra; proliferan patios enyer-
bados o con residuos diversos, 
muchos de los cuales ya han sido 
beneficiados.

Uno que aprecia de prime-
ra mano el cambio del entorno 
es el delegado Jorge Meléndez 
Guerrero. “Las acciones dan res-
puesta, casi siempre, a dificulta-
des que aparecen asiduamente 
en los procesos de rendición de 
cuenta. Eso sí, trabajamos para 
no retroceder en lo avanzado, y 
resulta vital que la población co-
labore. El apoyo de la Empresa, 
de conjunto con Educación, es 

muy bien recibido por los veci-
nos. En el caso de Educación, 
el programa es muy abarcador, 
y ya tiene un impacto entre mi 
gente”.

Otra que respira nuevos aires 
es la escuela Félix B. Quintani-
lla, manzana 9000, en la que un 
grupo de nueve constructores 
de la Brigada de Técnica Varia-
da de la OHCC se responsabi-
liza en cambiar un rostro nada 
atractivo.

En ese otrora centro educacio-
nal, devenido refugio de personal 
con dificultades de vivienda, las 
condiciones de residencia están 
muy deterioradas; los esfuerzos 
actuales van encaminados a dar-
les un vuelco definitivo. La técni-
ca Yadira de la Torre, al frente de 
la pequeña comitiva, reseña algu-
nas de las tareas que de inmedia-
to acometen. 

“Ahora, dice la joven, se levan-
tan cuatro duchas para facilitar 
mayores comodidades a las nue-
ve familias residentes. Tendrán 
cubierta ligera, pero estarán do-
tadas de marquetería de alumi-
nio, con suficiente amplitud. Los 
baños dispondrán de tazas sa-
nitarias en sus locales actuales, 
que serán más confortables tras 
terminar las reparaciones”.

—Pero todo no es tan 
sencillo… 

—Así es, mas el equipo tra-
baja bien, y rápido. Ya se pro-
cedió con las tupiciones, pero 
para no correr riesgos, porque 
las tuberías son viejas y muy 
dañadas, instalaremos nuevas 
acometidas. 

—¿Y eso para cuándo? 
—Para ya, la cuestión es avan-

zar y cumplir en esta manzana y 
en la 9028. En los próximos días 
puede volver y verá el cambio. 

Su mirada regresa a las pare-
des de los futuros baños. 

“Empezamos hoy, y mire cómo 
va eso”, dice con una firmeza que 
no me hace dudar. Le replico con 
“esa es la idea”. 

La consabida, pero real frase de 
que las soluciones no caen del 
cielo, no es refutable. Acá única-
mente miran para el cielo cuando 
la lluvia puede entorpecer la diná-
mica. Angelito está claro cuando 
dice que no hay genios, ni lám-
paras, sino “Aladinos” humanos, 
dispuestos a construir una vida 
en este país empeñado en “echar 
pa’ lante”, y que sus barrios, no 
importa cuál... sean frutos de su 
obra.

Por Yurislenia Pardo Ortega. Foto: Orlando Durán Hernández

El flamboyán generoso que antes brindó sombra a 
quienes acudían a comprar en la bodega La Ceibita, 
ubicada en el kilómetro 9 ½ de la carretera a Vertien-

tes, no pudo resistirse ante la furia de los vientos de Irma 
y dejó caer una de sus ramas más robustas en el techo de 
canalones de fibrocemento de la instalación.

Desde entonces, hace un año y un mes ya, permanece 
La Ceibita cerrada y los más de 500 consumidores que 
viven en esa zona rural del municipio de Camagüey reci-
ben el servicio con mucha dificultad en un pequeño local 
cercano que concedió temporalmente el campesino Elio 
Cabrera Serrano (Chichi).

Día tras día, desde hace siete meses, Elizabeth Cres-
po Nápoles, dependienta de la tienda, sufre las precarias 
condiciones de trabajo. “La pesa la colocamos encima de 
una mesa escolar de cartón, sin estabilidad, y tenemos 
que moverla para cerrar la puerta. Cuando llega algún 
producto cárnico no hay donde ponerlo, picarlo, y menos 
conservarlo. Este lugar se filtra todo, el techo está rajado y 
mantenemos los productos tapados con mantas para que 
no se echen a perder. Si llueve nos mojamos nosotras y 
los clientes, porque no hay donde guarecerse del agua ni 
del sol”. 

Misleydis Almarales Verdecia, administradora de la uni-
dad, cuenta las vicisitudes que han atravesado en esta 
historia de dilaciones. “Después del ciclón vino el jefe de 
zona rural de la Unidad Básica de Comercio del distrito 
Ignacio Agramonte que nos atiende, en ese momento era 
Yoel, y tiró algunas fotos. Nadie más pasó en un buen 
tiempo. Un año después, a mediados de septiembre, tra-
jeron 800 bloques, seis tirillas de cabillas y 10 bolsas de 
cemento.

“Hace poco, en una visita aquí, Raudel Martínez García, 
director de la Empresa municipal de Comercio Camagüey 
y el de la Unidad Básica del distrito, nos dijeron que no 
había arena, que tratáramos de conseguirla, al igual que 
los albañiles”.

La delegada de la circunscripción No. 92, Enelia Gonzá-
lez Gómez, describió a Adelante sus gestiones infructuo-
sas. “Desde Irma lo he planteado todos los meses en los 
despachos de los delegados rurales en la Asamblea Mu-
nicipal, y de forma escrita lo he entregado a la secretaría 
de dicha Asamblea. La respuesta hasta el mes de mayo 
era que no había presupuesto para reparar la bodega, 
que debíamos esperar. 

“En junio, el director de la Empresa municipal me in-
formó que nos asignaron 63 000 pesos para el arreglo, 
pero que era necesario ejecutarlo entre junio y agosto. No 
vinieron en ese período y en septiembre me comunicaron 
que ya iban a empezar. A mediados de ese mismo mes 
mandaron algunos materiales y me dejaron dicho con la 
administradora que no había presupuesto para pagar la 
mano de obra y que buscáramos los trabajadores y la 
arena. 

“Nosotros sí podemos ayudar en la construcción con los 
vecinos, pero no contamos con albañiles. En octubre no 
hemos tenido noticias y seguimos en las mismas condi-
ciones. Me preocupa que siga deteriorándose la bodega 
y que se pueda endurecer el cemento”. 

UNA HISTORIA ¿MAL CONTADA?
En busca de coordenadas nos comunicamos con Os-

daniel Vázquez García, inversionista de la Empresa mu-
nicipal de Comercio Camagüey, quien confirmó que en el 
pasado mes de mayo se incluyó la bodega en el plan de 
inversiones, con un presupuesto de 53 800 pesos.

Apuntó, además, que la obra debía haber comenzado 
el 20 de octubre y la fecha de terminación es el 30 de no-
viembre. “De los materiales falta la arena, la carpintería y 
la cubierta, los que ya están solicitados, pero no tenemos 
respuestas aún”.

Para asombro nuestro, Vázquez García aseguró que el 
presupuesto es solo para los insumos porque, según le 
habían informado, la mano de obra la asumiría la propia 
comunidad, por petición de la delegada.

Alarma lo “mal contada” que está esta historia, los 9 200 
pesos de diferencia entre el presupuesto que informa la 
empresa y el de la delegada de la circunscripción y la 
administradora de la bodega; las incongruencias en los 
cronogramas de ejecución; la desinformación, la morosi-
dad y el sentimiento de desatención que tienen algunos 
pobladores de la zona, gente que produce y aporta con 
su sudor al sustento alimentario de la provincia. Alarma el 
retraso de “La Ceibita”, historia que puede empañar los 
muchos esfuerzos que ha hecho Camagüey para recupe-
rarse de los embates de Irma.

Del cielo no caen las soluciones

“La Ceibita” que un fl amboyán destruyó
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Por Lisyén Halles Ravelo. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Aunque en Camagüey nunca se ha dejado de dar 
clases, la provincia necesita más de 1 000 docen-
tes frente a las aulas. A pesar de los esfuerzos, aún 

resulta insuficiente el número de alumnos que optan por 
carreras pedagógicas; sin embargo, el Ministerio de Edu-
cación traza estrategias para revertir ese fenómeno.

Garantizar el futuro del magisterio, o lo que es lo mismo 
el futuro de la sociedad, constituye hoy una prioridad. En 
ese sentido el trabajo de formación que se realiza en la 
Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz y 
en la Escuela Pedagógica Nicolás Guillén, del territorio, se 
torna cada vez más importante.

MAESTROS QUE FORMAN MAESTROS
En la compleja sociedad actual, la tarea formativa de los 

docentes cobra desafíos mayores cuando los educandos 
son adolescentes de Secundaria Básica.

Al inicio del actual curso ingresaron en la “Nicolás Gui-
llén” un total de 1 564 estudiantes. Si bien parece una cifra 
considerable de entradas,  en las anteriores graduaciones 
desde su apertura al final del ciclo la realidad ha cambia-
do, pues solo se gradúa cerca del 50 %.

Teniendo en cuenta que las mayores bajas se concen-
tran en la etapa inicial de la carrera, Idalberto Reyes Po-
rro, director de la institución, explicó que se conciben, y 
se realizan actividades complementarias para asegurar el 
proceso de reafirmación profesional.

La escuela apuesta por reforzar el claustro de primer 
año con los guías de más experiencia, siempre que lo 
permita el plan de estudio. Asimismo se enfocan en per-
feccionar la formación vocacional en niveles precedentes, 
aspecto que garantizaría una mayor calidad en el ingreso 
al centro.

“Aunque estamos conscientes de que este proceso ha 
mejorado con respecto a etapas anteriores, en ocasiones 
los estudiantes se quejan de no haber recibido el trata-
miento requerido, y esto hace que se desmotiven”, agre-
gó Reyes Porro.

Y como sembrar en los más jóvenes el amor por el ma-
gisterio requiere mucho más que dar charlas y hacer tra-
bajos prácticos sobre grandes maestros, los profesores 
de allí también se empeñan en despertar el interés desde 
las aulas mediante las novedades en el período.

“A las seis especialidades que teníamos, se les sumaron 
este curso cuatro relacionadas con la enseñanza artística 
y una de maestro de Física para Secundaria Básica. En 
la medida que se amplíen las ofertas, crecerá también la 
matrícula. Sabemos que todos los esfuerzos deben diri-
girse a esa prioridad y hasta ahora se ven los resultados”, 
dijo Miozotis Marcos Marrero, jefa del departamento de 
Formación Pedagógica.

Tamara Álvarez Loyola, alumna de primer año de Física, 
cuenta que cuando se enteró de que iban a abrir la espe-
cialidad supo que su futuro sería sin dudas el magisterio. 
“Transmitir conocimientos, enseñar, era mi deseo cuando 
concluí el noveno grado. Combinar mi amor por los niños 
con la asignatura que más me gusta hace que mis expec-
tativas sean muy altas y estudie mucho para ser la mejor”.

Otra de las iniciativas es el desarrollo de puertas abier-
tas en las escuelas. “Esto permite que el alumno vea y 
escuche cuál es la función del maestro en la sociedad, 
qué competencias debe tener y, sobre todo, conozca la 

experiencia de otros adolescentes para que se motiven”, 
comentó Rafaela Sánchez Sánchez, directora de la uni-
dad No. 2.

Además de las puertas abiertas, el colectivo de la “Ni-
colás Guillén” efectúa actividades culturales, deportivas y 
académicas con estudiantes de la enseñanza secundaria 
a partir de los intereses específicos obtenidos del proyec-
to de trabajo educativo.

DE LA MANO DE LA UNIVERSIDAD
Cuando de formar maestros se trata, la Casa de Altos 

Estudios camagüeyana siempre tiene sus brazos abiertos. 
Actualmente cuenta con 21 especialidades pedagógicas 
autorizadas como carreras. No obstante, las vinculadas a 
la mecanización y a la enseñanza agropecuaria parecen 
ser poco atractivas para los jóvenes, porque esta última 
rama solo tiene cinco estudiantes cursando el tercer año.

Alicia Rodríguez Gregorich, vicerrectora de formación 
de la UC, explicó que hoy el Ministerio de Educación Su-
perior les da la posibilidad a algunos estudiantes con vo-
cación y que hayan optado por una carrera pedagógica, 
a realizar en las universidades parte del preuniversitario.

“Venimos trabajando hace aproximadamente cuatro 
cursos en el aula pedagógica. En ese tiempo siempre he-
mos contado en la sede central con un grupo que oscila 
entre los 50 y 60 estudiantes de los ocho preuniversitarios 
del territorio, incluido el centro mixto Máximo Gómez”, 
agregó.

Aquí se reúne una selección de todos los grupos de 
duodécimo grado y en octubre inician sus clases con una 
orientación profesional hacia la pedagogía. A ellos se les 
preotorga la carrera y no hacen los exámenes de ingreso, 
solo deben aprobar las pruebas estatales de grado 12.

“Este trabajo se ha perfeccionado y ya logramos en el 
curso 2017-2018 tener la presencia de todos los munici-
pios de Camagüey. Para poner un ejemplo del aumento 
en la cifra de ingresos, el año anterior la matrícula fue de 
351 alumnos, y la de hoy de 538”, puntualizó Rodríguez 
Gregorich.

A su vez, los muchachos del grado 12 tienen la posibili-
dad de escoger una carrera universitaria de cuatro años y 
salir licenciados como maestros de primaria, preescolar o 
educación especial, siempre en respuesta a la demanda 
de cada municipio.

PASOS CORTOS, VISTA LARGA
Contar con más o menos alumnos en carreras pedagó-

gicas responde también a la calidad y perfeccionamiento 
que se logre en la formación vocacional en las edades 
tempranas. Darles a los círculos de interés de corte pe-
dagógico el protagonismo y la atención que merecen y 
despertar de una manera creativa la atención hacia esos 
espacios, debe ser otro punto de mira importante de los 
directivos, docentes y trabajadores del sector.

En estos momentos se dan pasos firmes, aunque cor-
tos, para suplir las carencias docentes en algunas provin-
cias del país, incluida la nuestra. La realización aquí del 
primer taller nacional de círculos de interés pedagógicos, 
del 16 al 18 de octubre, fue un ejemplo palpable, digno 
de replicar.

En la medida que se logre enamorar a los niños para 
dedicarse a enseñar, y la escuela formadora sea ese cen-
tro que inspira todo el año y no en eventos y, además, 
la familia se convierta en un actor indispensable en esta 
escena, el futuro de Cuba estará garantizado.

Empeños para garantizar el futuro

Por Yang Fernández Madruga. Foto: Orlando Durán Hernández

Los esfuerzos por salvaguardar el patrimonio mate-
rial en Camagüey superan los límites de la teoría. 

Así lo evidencia el trabajo que realiza, desde el 
11 de mayo del presente año, la campaña Ciudad que 
vivo, ciudad que soy, implementada por la Oficina del 
Historiador de la Ciudad de Camagüey (OHCC), junto a 
varias instituciones del territorio.

Entre los propósitos de la iniciativa, concebida a partir 
de una propuesta de las autoridades del Partido y el 
Gobierno en la región, están la divulgación del cuidado 
del Centro Histórico y contrarrestar, a través del diálogo 
y la información oportuna, las indisciplinas sociales que 
lo perjudiquen; sin embargo, las directrices del proyec-
to son mucho más abarcadoras.

“Durante una primera etapa tuvimos la tarea de pre-
sentar en la calle peatonal República, y las empresas 
vinculadas, el objetivo de la campaña y, para otorgarle 
un mayor alcance en la población, promocionamos los 
mensajes de bien público que conminan a preservar 
nuestra ciudad, con el uso de vallas publicitarias en zo-
nas de la Carretera Central, carteles, pegatinas, gorras 
y pulóveres”, refirió Jessica Castillo Nápoles, comuni-
cadora de “la Oficina”.

En una segunda fase, que pronto los ocupará a pro-
pósito del aniversario del otorgamiento del título de 
ciudad a Camagüey en noviembre, pretenden acciones 
más concretas para propiciar la conexión de las perso-
nas con su entorno. “Entre otras actividades, deseamos 
que la brigada Guardianes del Patrimonio, integrada 
por niños de las escuelas primarias y secundarias del 
Centro Histórico, sea una de las portavoces, en plazas 
y demás espacios públicos, del cambio de conciencia 
a favor de nuestra riqueza patrimonial. Ello, unido a un 
espectáculo en el que intervengan cantantes y la danza 
del grupo Arlequín. Pretendemos laborar con los Comi-
tés de Defensa de la Revolución, ir más a los barrios y 
a las comunidades para elevar nuestro impacto”, dijo 
Castillo Nápoles.

La especialista de la OHCC acotó también que en la 
actualidad es necesario el comprometimiento de los 
medios de comunicación masiva para difundir la noble 
misión, y refirió entre los diversos mecanismos que per-
siguen la efectividad de la campaña tres softwares, en 
fase de preparación, destinados a educar a los usuarios 
en la protección de la localidad y brindar información 
sobre las normas y regulaciones que deben conocer 
todos los camagüeyanos para no violentar su espacio 
urbano.

La emisora Radio Príncipe, uno de los puntales pro-
mocionales del proyecto, organizó en los bajos de sus 
oficinas, en la arteria Maceo, el sábado 20, la transmi-
sión en vivo del programa Descubrirnos. En esa opor-
tunidad comentaron sobre la iniciativa de bien público, 
y el intercambio con los transeúntes tuvo como eje 
principal fomentar el sentido de pertenencia de los ha-
bitantes de la provincia por su herencia patrimonial y 
vigorizar su espíritu ciudadano.

Campaña que 
vigoriza el espíritu 

ciudadano



Cultura

A cargo de Yanetsy León González
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Felicitaciones para el 
Fondo Cubano de Bienes 
Culturales, cuya filial 
en Camagüey celebró 
el martes sus 30 años. 
Trabajadores, artistas e 
instituciones participa-
ron del reconocimiento. 
Isabel García Rosales, 
directora de la galería 
Amalia, mereció la distin-
ción Espejo de Paciencia.

El filme La hoja de 
la caleta, dirigido por 
Mirtha González y 
Jorge Campanería, y con-
guion de Pavel Alejandro 
Barrios, obtuvo el Gran 
Premio Caracol, en la cate-
goría de Cine y del Premio 
de la Oficina Católica de 
Cuba. Enhorabuena tam-
bién por los pobladores de 
Santa Cruz del Sur, donde 
fue grabada la película.

El fotógrafo norteame-
ricano Paul Murray re-
gresa a Camagüey con la 
muestra Color and Light, 
en la galería República 
289, con la que abrió ayer 
Noviembre fotográfico, 
evento nacional organi-
zado por la Fototeca de 
Cuba y que incluye siete 
exposiciones en la ciudad.

El corto de ficción La sed 
humana, de Danilo C. Paris 
y Gabriel Alemán, ganó 
el Gran Premio Luces de 
la Ciudad, y los lauros de 
guion, dirección y ficción de 
El Almacén de la Imagen. En 
cuanto a los camagüeyanos, 
Rogelio Loret de Mola ganó 
el pitching de animación 
por el proyecto Camino a 
casa; y Yanilis Nuevo, men-
ción en el género de video-
clip por el video-danza 
Equilibrio, producido por 
ISA CAMAGÜEY.

Convocan al concurso 
de artes plásticas De Villa 
a ciudad. Los participan-
tes, de entre 8 y 15 años 
de edad, deben entregar 
los trabajos en la Oficina 
del Historiador de la 
Ciudad de Camagüey, en 
la calle Carmen No 7. El 
plazo de admisión vence-
rá el 9 de noviembre.

Por Yang Fernández Madruga

La particular mirada de Nelson Domínguez 
lo ha convertido en uno de los artistas cu-
banos más exitosos en los últimos tiem-

pos. Sus obras cautivan a través de la metá-
fora, el simbolismo y una criolla sazón que 
el santiaguero enarbola como sello personal. 
La intensidad pictórica de este creador puede 
apreciarse en la muestra recién inaugurada 
en la galería Caguayo, filial Camagüey, situa-
da en la calle República.

Aunque el nombre de la exposición, Gráfica 
y escultura, resulta poco sugerente, su con-
tenido complace. Así lo evidencia el público 
en la expresión de su rostro y en los comen-
tarios. La conexión del autor con el especta-
dor va más allá del previo conocimiento de 
su extenso currículo, más allá del saberlo 
Premio Nacional de Artes Plásticas 2009 y del 
conocer la trascendencia nacional e interna-
cional de su quehacer. Radica en descubrir la 
poesía visual, la métrica de un universo, más 
que raro, imponente.

Nelson exhibe piezas en bronce de varia-
dos tamaños, pero lo importante son las di-
mensiones que alcanzan en nuestra imagina-
ción. En ellas representa sus acostumbradas 
fusiones de animales con hombres como el 

caso del Hombre Gallo o estimula a que pen-
semos en un elemento “X”, detenido en el 
tiempo, con Fósil. 

El terreno creativo de Domínguez se expan-
de a otros soportes. Este artista, graduado 
en la Academia de Artes Plásticas de San 
Alejandro, muestra su virtuosismo en la técni-
ca de la serigrafía, el papel manufacturado y 
en el lienzo. Sobre esa base evoca a uno de 
sus ángeles sexuados, mitad hombre, mitad 
ave, en El colibrí rojo. Mezcla el bermellón 
profundo con el azul y blanco de las alas, uti-
liza la paleta cromática oscura que le permite 
construir esa imagen llena de mística y aire 
salvaje.

Los trabajos presentados en la muestra 
—dedicada a sus 71 años de vida, al ani-
versario 23 de la Fundación Caguayo y a 
la cultura cubana— fueron realizados en 
diferentes etapas de la vida de Nelson. Se 
aprecian creaciones desde los años ‘80 del 
pasado siglo hasta otras más recientes como 
la colección de seis humidores —2017—, 
que en su tapa recrean trazos espontáneos 
de varias figuras entre las que sobresale una 
imagen de Fidel.

Con un discurso natural y cargado de 
un espíritu vanguardista, Gráfica y escul-

tura expone una parte de lo que fue y es 
Domínguez. Revela ante los ojos de los ca-
magüeyanos la posibilidad de encontrarnos 
ante las diversas facetas de un autor que se 
renueva en su contexto, en el tiempo y no 
pierde la habilidad de sorprendernos con lo 
que nace de sus manos.

Por Yaliesky Rivero Alvarez (Presidente Provincial Movimiento Juvenil Martiano Camagüey) 

El Movimiento Juvenil Mar-
tiano es dentro de la Unión 
de Jóvenes Comunistas 

el pilar esencial en la formación 
del hombre nuevo u Homagno 
Martiano en esa gran familia que 
es la juventud cubana, puesto 
que cuenta con el mayor univer-
so dentro de los diferentes movi-
mientos juveniles y organizacio-
nes estudiantiles al aglutinar a sus 
miembros desde los 6 hasta los 
35 años de edad, y tiene la sagra-
da misión de preservar desde las 
edades más tempranas el ideario 
de nuestro Héroe Nacional, la his-
toria patria, así como la salvaguar-
da de nuestra identidad nacional.

Como parte de las acciones que 
se realizan en virtud de lo anterior, 
hemos concebido el Proyecto 
Sociocultural Martillando en las 
Comunidades con el objetivo 
de llevar un producto artístico, 
educativo y cubano a los sitios 
de nuestra geografía de difícil 
acceso, teniendo mayormen-
te como protagonistas a niños 

y adolescentes que integran el 
gran espectro del movimiento afi-
cionado principeño.

El nombre del proyecto, 
Martillando en las Comunidades, 
fue motivado por la idea de rela-
cionar la acción que realiza un 
martillo de unir, fortalecer y gol-
pear con ideas martianas en los 
corazones de las comunidades a 
través de la cultura, además de 
establecer cierto vínculo en cues-
tión de nombres con Martillando, 
publicación oficial de nuestro 
Movimiento en Cuba.

Nos acompañó, como ya se 
ha hecho habitual, el Conjunto 
Artístico Arlequín, representante 
genuino de la nueva generación 
de artistas del Camagüey.

El verdadero resultado que 
buscábamos, amén de lo que 
siempre pueda faltarnos, lo pudi-
mos apreciar, disfrutar y sentir en 
un ambiente que devino imagina-
ria sombra de ideas y bienestar, 
que refrescó con pasos, caras de 
felicidad y agradecimiento a par-

ticipantes y artistas, que durante 
41 minutos ininterrumpidos de un 
repaso por esa cultura y raíces 
propios del cubano, obviaron los 
feroces destellos del astro rey en 
una plaza de pueblo carente de 
opciones como esa, con piso de 
tierra irregular, pero que nos fue 
ofrecido con ese amor al que ca-
talogó nuestro Apóstol como el 
lazo de los hombres, el modo de 
enseñar y el centro del mundo.

En relación a Arlequín, incor-
poraron a su sacrificada rutina 
diaria de formación docente y en-
sayos agotadores una jornada di-
ferente. El rústico cachumbambé  
del parque sirvió de calentamien-
to para la función. Los niños de 
la comunidad se convirtieron de 
repente en sus parejas de baile.
La cerca del mítico ataja negro 
les imponía increíbles acrobacias 
para salvar las guayabas que 
gentilmente Idalmis, moradora 
de la casa, les invitaba a remover 
de los gajos, o los cocos brinda-
dos por la joven maestra de 3er 

grado de la pequeña, pero limpia 
y organizada escuelita del po-
blado, graduada de la Escuela 
Pedagógica y que asegura tener 
los alumnos más traviesos pero 
cariñosos de todo el municipio, 
mientras Danay, la más travie-
sa de los Arlequines, provocaba 
el susto y asombro de la joven 
Aloyma Torriente Jackson, pre-
sidenta de la Organización de 
Pioneros José Martí en Santa 
Cruz, con sus pericias a caballo 
dignas de una genuina amazona.

El verdadero resultado de una 
obra radica en el alcance que 
pueda tener su mensaje y ense-
ñanzas, independientemente del 
nivel de sencillez, humildad o 
valor material de los medios que 
se utilicen para lograrlo.

No creemos haber llegado 
al lugar con visión estrecha, 
aunque sí con mucha voluntad 
tras la senda del Maestro. A La 
Caobita fuimos a abrir surcos, le-
vantar cimientos y dar el santo y 
seña de los corazones.

Poesía espontánea de Nelson

Adelante comparte la réplica al texto La Caobita, publi-
cado el 6 de octubre en esta página, donde ejercimos 
nuestra opinión periodística a propósito de la presenta-

ción en ese sitio de un proyecto comunitario del Movimiento 
Juvenil Martiano. Admitimos el error con la anciana Rosa Parra 
Pena, a quien presentamos con el nombre de Aloyma Torriente 
Jackson, quien en realidad se desempeña como presidenta de 
la Organización de Pioneros José Martí en Santa Cruz del Sur. 
Adelante no impone criterios. Aspiramos a que nuestra crítica 
sea asumida con sentido ético, pues tiene siempre el espíritu de 
contribuir al mejoramiento de lo que hacemos y de lo que so-
mos. Se puede o no estar de acuerdo. Mas seguiremos siendo 
fieles a la vocación martiana que también nos caracteriza como 
primer medio de prensa fundado por la Revolución en 1959.

A La Caobita fuimos a abrir surcos, levantar cimientos y dar el santo 
y seña de los corazones



Deportes

A cargo de Félix Anazco Ramos
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Por Oreidis Pimentel Pérez 
(colaborador). Foto: colección de 
Antonio García Portal

Cuando Osvaldo Rojas Garay 
recogió en su libro Casos y 
cosas del béisbol el récord 

del novato más longevo de nues-
tras Series Nacionales retomé la 
idea de cronicar sobre, tal vez, el 
lanzador que intervino en más épo-
cas en la pelota cubana. Hoy el 38 
de Granjeros es un casi descono-
cido, solamente los de más canas 
recuerdan dos letras muy famosas 
en el otrora gran Camagüey, por-
que JJ Álvarez es de nuestra tierra.

Lo apodaron “Papo el Negro” 
cuando a principios de los años 
‘40 era un mozalbete del equipo de 
Artes y Oficios. Juan José Álvarez 
Hernández nació el 20 de junio de 
1925 en la barriada de La Caridad, 
pero el destino le deparó irse al 
lejano central Violeta (hoy 1ro. de 
Enero).

Había debutado en el conjunto 
de Cromo el 3 de abril de 1944.
Su talento, que no tenía cupo con 

los estelares, era ambicionado por 
otros, como el célebre Severino 
Ortiz “El Músico”, que lo recomen-
dó a Míster Stimson como plomero 
del hoy batey avileño para garan-
tizarle un puesto en la pelota del 
ingenio. El pícher grande de ese 
sitio, ya como JJ, disputó contra 
Vertientes dos finales de la Liga 
Interprovincial, ganó el juego cru-
cial para la corona de 1946, casi 
integra el equipo nacional y en los 
‘50 incursionó en la Liga Popular de 
Oriente.

Allá fue el primer abridor del cen-
tral Tacajó y reforzó al Báguanos en 
1953 para la semifinal del circuito 
contra el Regimiento 7 (Columbia). 
En 1954 ayudó a Tacajó a conse-
guir el trofeo. Dos años después 
estuvo con los Mineros de Ocujal, 
en Nicaro. Concursó en la matan-
cera Liga Pedro Betancourt, con 
el central Porfuerza, y en el zonal 
entre colonias cañeras del Jaronú. 
Fue campeón en 1959 con el 
equipo Las Cortaderas.

JJ era un hombre de pocas pala-
bras, no gustaba de entrevistas. Los 

años pasaban y él decía con laco-
nismo estar “como el vino”. Buena 
recta, mejor curva y míticas mañas 
lo mantuvieron como el principal 
lanzador de Violeta en la Regional 
4 luego del ‘59. El viejo plomero 
le ganaba a cualquiera. Integró 
Granjeros en la Serie Nacional de 

1965, convirtiéndose en el novato 
de más edad hasta la actualidad, 
con 42 años. Irónica condición de 
novato tras casi 30 temporadas, 
mas lo era en la nueva estructura 
amateur del Inder. 

Lanzó en cinco desafíos como re-
levista, con balance de 1-0 (.1000), 
en 10.1 entradas; siete ponches, 
cuatro bases concedidas y efecti-
vidad de 3.48. Tenía para más, sin 
embargo se hirió una rodilla con 
una mocha, la zafra era su oficio, y 
tuvo que dejar los diamantes beis-
boleros. Dos relojes, una medalla, 
un cake y 149 pesos de jubilación 
marcaron su despedida, que no fue 
tal porque estuvo 14 años entre-
nando niños en el municipio “1ro. 
de Enero”, sin recibir un centavo. 
Por sus manos pasaron al menos 
cuatro avileños de otras Series 
Nacionales.

Su mente comenzó a apagarse 
por el Alzheimer hasta su deceso 
en el 2006. Ojalá la nuestra recuer-
de a este y a muchos más como él. 
Hoy desempolvamos la historia del 
novato más viejo.

Por Alejandro García Gutiérrez y Enmanuel Santos Rodríguez (Estudiantes de Periodismo)

Parecía que el mundo eran solo los 12 metros 
cuadrados del tatami, todos miraban y nadie 
se atrevía a dar un pronóstico en el combate 

final de los más de 80 kilogramos del Campeona-
to Nacional de Taekwondo. Robelis Despaigne(RD)
tiene 30 años, un bronce olímpico y un oro paname-
ricano; Rafael Alba (RA), cinco años menor, es cam-
peón mundial y panamericano. Ambos han perdido 
la cuenta de las veces en que se han enfrentado. 
Los dos nacieron bajo el imponente sol de agosto 
en Santiago de Cuba, Robelis es una espada, Alba 
un látigo. 

El reloj echó a andar y Rafael arremetió contra su 
oponente con combinaciones múltiples que inclu-
yeron patadas con giro y Robelis eligió el combate 
de riposta con dobles golpes al plexo. El primero 
prefirió sumar poco a poco, mientras el segundo 
buscaba marcar a la cabeza para sacar ventaja. 
Después de seis minutos de espectaculares ata-
ques, Despaigne acumuló siete puntos y Alba 18, 
que le sirvieron para retener la corona de Cuba. Al 
finalizar el combate, comenzó el intercambio con 
Adelante. 

RA: “Fue muy difícil porque es un contrario que 
lleva años al máximo nivel, un atleta de mucha esta-
tura, ágil, fuerte y sobre todo con elevado dominio 
técnico”.

RD: “Estuvo muy bien a la defensa, 
esquivó y bloqueó patadas importantes. 
Mereció la victoria porque fue más efec-
tivo”. 

Todos los que siguen el taekwondo 
cubano lamentan la coincidencia de tan 
extraordinarios peleadores en esta divi-
sión y momento. 

RA: “Desgraciadamente el Ttaekwondo 
cuenta con solo cuatro categorías de 
peso a nivel Olímpico y Panamericano, y 
eso hace que entremos en la misma di-
visión por lo que tendremos que seguir 
enfrentándonos en competencias nacio-
nales para definir quién representará a 
Cuba en estos eventos”.

RD: “Quizá si no coincidiéramos no tu-
viéramos el mismo desarrollo deportivo. 
Al menos yo no lamento que nuestras 
carreras hayan chocado”. 

Cuando ambos se preparan para enfrentarse pa-
recen decididos a todo. Muchos se preguntan hasta 
dónde llega la rivalidad.

RA: “Robelis me ha enseñado mucho, gracias a él 
he logrado mis mayores resultados. Cuando llegué 
al equipo nacional él era la primera figura y venía 
en ascenso, por lo que tuve que esforzarme mucho 
para enfrentarme a un atleta de tanto nivel, y eso fue 
beneficioso”.

RD: “La rivalidad deportiva nace desde el entre-
namiento y lo más importante es que siempre nos 
ayudamos y nos respetamos mucho. Las ganas de 
triunfar no perjudican la relación personal, constitu-
ye nuestra principal motivación”. 

Aunque ha sacado mejor renta de los últimos 
duelos, Alba nunca se confía porque sabe que su 
compañero es de los mejores del mundo. Ambos 
miran al futuro con optimismo. 

RD: “Mi mayor reto es mi próxima pelea, pero 
también pienso en la clasificación a los Juegos 
Panamericanos de Lima 2019. Allí Cuba llevará el 
equipo completo para mejorar la actuación de los 
juegos de Toronto y yo quiero aportar”.

RA: “Solo falta un título en mi vitrina, el oro olím-
pico es mi gran sueño. Todos los días me levanto y 
trabajo para subir al podio en Tokio 2020”.

CAMPEONES 
NACIONALES 2018 

Poomsae: 
Individual masculino: 

Alejandro Pando Peña 
(CMG).

Individual femenino: 
Tania Delgado Salfrán 
(SCU).

Kumité: 
58 kg. (m): Eliecer 

Pérez Pérez (PRI).
67 kg. (f): Taimí 

Guizado (GRA).
+80 kg. (m): Rafael 

Alba Castillo (SCU).
+67 kg. (f): Lisandra 

Blanco Pérez (HOL).
49 kg. (f): Yania 

Ahuirre Crespo (LHA).
68 kg. (m): Rogelio 

López Rodríguez (HOL).
57 kg. (f): Zalarit 

Cortés Sánchez (PRI).
80 kg. (m): Erlandis 

Mustelier Serrano 
(SCU).

Este viernes finalizó 
en nuestra provincia el 
Campeonato Nacional 
de Taekwondo con 
el triunfo de Santiago 
de Cuba por provin-
cias. La edición es-
trenó la modalidad de 
Poomsae. 

La delegación santia-
guera cosechó cuatro 
medallas de oro, tres 
de plata y cuatro de 
bronce, para relegar 
a la segunda plaza a 
La Habana (2-3-6), y 
a Holguín (2-1-1) a la 
tercera. Camagüey terminó en el sexto puesto 
con una medalla de cada color. Nuestro oro fue 
para el joven Alejandro Pando en la rutina indi-
vidual masculina del Poomsae, la plata para 
Jessi Valdespino en los 49 kilogramos y el 
bronce para la prometedora Niuris Mola en 
los 57 kg. 

Iván Fernández, Comisionado Nacional de 
la disciplina, destacó que el trabajo de los 
organizadores ayudó a elevar la competiti-
vidad. “Se evidencia el resurgir de nuestro 
deporte en ambos sexos. El excelente tra-
bajo en la base se reflejó en las sorpresivas 
derrotas de algunas de nuestras principales 
figuras ante atletas que vienen desde las 
provincias. Somos muy optimistas con esta 
generación de taekwandocas con miras 
a las olimpiadas de Tokio 2020”, agregó 
Fernández. 

Solo la falta del equipamiento electrónico 
de segunda generación que se utiliza en los 
campeonatos oficiales amenaza el proyecto 
estratégico del taekwondo cubano. El país no 
ha podido acceder a esta costosa tecnología 
en el mercado norteamericano como con-
secuencia del bloqueo económico y finan-
ciero que impone los Estados Unidos, pero 
según el directivo “el talento y la entrega de 
nuestros entrenadores y atletas garantizarán 
resultados sobresalientes en los principales 
eventos internacionales”.

 Despaigne vs Alba, 
el capítulo camagüeyano

Patadas, 
talento y 
entrega 
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ALEGNA,
LA PERLA DE 

OCTUBRE

Los disparos bron-
ceados de la marti-
llista Alegna Osorio en 
los Juegos Olímpicos 
de la Juventud Buenos 
Aires 2018 que su-
maron 127 metros, 
le bastaron para titu-
larse como la mejor 
atleta del mes de oc-
tubre en Camagüey. 
Especialistas del Inder 
y la prensa deportiva 
del territorio eligieron 
a la muchacha de 16 
años y reconocieron 
al equipo provincial de 
baloncesto masculino, 
segundo en el zonal 
central del Torneo 
Nacional de Ascenso 
y a Jorge Elías, nuevo 
campeón del Torneo 
Provincial Absoluto de 
Ajedrez. 

El novato más viejo de nuestras Series
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Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Otilio Rivero Delgado

Poco más de 52 años hace que el Comandante en 
Jefe “mirara” de frente a la tormenta tropical Inéz 
desde el primer radar puesto en funcionamiento en 

Cuba en la Gran Piedra, Santiago de Cuba. El proyecto 
formó parte de las medidas que se adoptaron en el país 
para prepararnos y prevenir en lo posible el efecto de fe-
nómenos meteorológicos luego del paso del Flora por tie-
rras cubanas en 1963.

Los radares son los primeros observadores terrestres de 
los fenómenos meteorológicos; una vez que estos entran 
en su alcance de medición pueden proveer a los especia-
listas de datos más precisos como posibles trayectorias y 
el punto por donde deben tocar tierra. 

Constituyen medios eficaces en el seguimiento y pro-
nóstico de tormentas y un instrumento complicado que 
explora en 3D la atmósfera en un radio que puede llegar 
a 500 km. Por su precio en el mercado internacional, más 
de tres millones de USD, no son asequibles para muchos 
países, sobre todo si se tiene en cuenta que es un produc-
to con una vida útil de entre 10 y 15 años.

El sistema de vigilancia por radar en Cuba tiene su 
Centro Nacional (CN) en Camagüey. El equipo que lide-
ra el Dr. C. Orlando Lázaro Rodríguez González ha logra-
do posicionarse, según la Organización Meteorológica 
Mundial, como la sexta mejor cobertura por radar, y para 
coronar este éxito lo hacen con medios que tienen entre 
35 y 40 años de uso.

Ese grupo desarrolló y puso en explotación en el 2012 el 
prototipo de Radar Meteorológico Cubano (Doppler), soli-
citado por el Comandante en Jefe al Ministerio de Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambiente (Citma). Este sirve de base 
para la modernización del resto de los radares de Cuba, 
y responde a las condiciones específicas del país, con un 
precio de menos de un  millón de USD.

“El prototipo no es una solución técnica lograda sola-
mente para la sustitución de importaciones y para el con-
sumo doméstico, sino que presenta características inno-
vadoras que no tienen otros radares modernos”, explicó 
Rodríguez González. 

“Durante los últimos 15 años ha exportado numerosos 
servicios. Es cierto que no hemos podido vender un radar 

completo, pero sí soluciones parciales de hardware y 
la instalación de un software, se han prestado diversos 
servicios de asistencia técnica, asesoría y entrenamien-
tos. Todo esto ha sido transferido a países tan diversos 
como Sudáfrica, Venezuela, Colombia, Honduras, Rusia, 
Nicaragua, Guatemala y Costa Rica. En algunos casos de 
accidentes de aviones y barcos perdidos brindamos un 
servicio especial de información de radar a países veci-
nos. Hemos empleado diferentes modalidades de cola-
boración que han reportado beneficios por alrededor de 
medio millón de USD. 

“Actualmente la información de los ocho radares 
meteorológicos se recibe, archiva, procesa y distribuye 
a todo el país y a instituciones afines de otras nacio-
nes en las instalaciones del Centro Meteorológico de 
Camagüey. La red cubana de radares tiene un alto 
reconocimiento del Centro Nacional de Huracanes de 
Estados Unidos por los servicios brindados al paso de 
ciclones tropicales en nuestra área geográfica porque 
el paso de los huracanes hacia el norte ocurre, mayori-
tariamente, atravesando el territorio que custodian los 
radares cubanos.

 “Sin embargo, sufrimos directamente el impacto del blo-
queo en dos asuntos principales: se encarecen las piezas 
en tres o cuatro veces su valor, por el riesgo que corren 
las empresas que se atreven a vendérnoslas, y además la 
demora que ocasiona importarlas por un camino tortuoso 
y largo. El desarrollo del Doppler se vio demorado hasta 
el 2012 por la dificultad para traer determinados compo-
nentes necesarios para su fabricación. No obstante, Cuba 
comparte la información con el resto de los países”.

Toda la información de los radares meteorológicos llega 
al CN en formato de datos primarios y se procesa para 
generar las imágenes que en caso de situaciones espe-
ciales se ven por la televisión. Normalmente no se publi-
can los datos a no ser que los fenómenos meteorológicos 
hayan sido bien captados.

“La información de los radares meteorológicos se 
envía a los distintos usuarios que son fundamentalmen-
te el Centro de Pronósticos del Instituto de Meteorología, 
nuestro usuario principal, a los grupos de meteorología 
y de pronósticos de las 14 provincias que tienen centros 

meteorológicos, a sitios predeterminados para uso de los 
países vecinos, y a las redes sociales”.

En el sistema trabajan más de 100 personas, que labo-
ran desde los radares en las distintas áreas. Un grupo 
atiende toda la automática de los radares; otro la radio 
electrónica, transmisores y receptores, otro se dedica a la 
meteorología de radares, miran la cuantiosa información 
de los equipos y la convierten en avisos oportunos sobre 
la situación del tiempo y explicaciones detalladas sobre lo 
que está sucediendo en el territorio; y, por último, uno que 
se dedica a la parte informática.

“Gracias al accionar sostenido por el grupo, Cuba exhi-
be una inusual independencia tecnológica de cualquier 
fabricante de radares, y mantiene los suyos con com-
ponentes de amplio uso en la industria y provenientes de 
múltiples fabricantes y proveedores para eludir el bloqueo 
de Estados Unidos y lo logra basado en la innovación tec-
nológica”. 

Esta proeza y dedicación habla del empeño de los rada-
ristas cubanos (y de un país donde la ciencia y la tecno-
logía son prioridad), los hombres y mujeres que hicieron 
realidad dos sueños de Fidel, y se mantienen, con más 
canas y nuevos bríos, día a día, en la labor de vigilantes 
desde tierra.

Los vigilantes en tierra

VENTAJAS DEL RADAR CUBANO
• Diseño de hardware y software 100 % cubano. 
Independencia total para reparar, modificar, mejorar y 
modernizar sin pago de ningún tipo a empresas extranjeras.
• Diseño de hardware basado en partes y componentes 
flexibles, para eludir el bloqueo, con al menos cuatro posibles 
proveedores de diferentes fabricantes sin ocasionar cambios 
en el radar.
• Diseñado para maximizar la detección de huracanes 
hasta 600 km de alcance, la detección de tormentas locales 
severas hasta 230 km de alcance, la estimación cuantitativa 

de las precipitaciones hasta 150 km de alcance y la medición 
precisa de velocidades de hasta 450 km/h. 
• Cuenta con un sistema de alimentación protegido 
contra inestabilidades eléctricas en las líneas, descargas 
atmosféricas, sobre tensiones y otras irregularidades 
comunes a las líneas de suministro en las ubicaciones 
actuales en Cuba.
• Este modelo añade un sistema de análisis e interpretación 
de la información de radar que entrega a los pronosticadores 
avisos sintetizados con las características relevantes de 
cada fenómeno.

• Cuenta con facilidades especiales para la conducción de 
los aviones en los trabajos de lluvia provocada y el análisis 
inmediato y a posteriori de la información de radar para 
evaluación de efectos de siembra de nubes.
• Demanda mucho menos energía que cualquier otro de 
semejantes características, lo que lo hace ideal para ser 
alimentado a partir de fuentes renovables de energía.
• A diferencia de otros radares, se dispone de un sistema 
de gestión ambiental diseñado para minimizar el impacto 
de las radiaciones de microondas en entornos densamente 
poblados como Camagüey, Casa Blanca y Holguín.

La Bajada (Pinar del Río): Inaugurado el 14 de 
octubre de 1973 (RC-32B), Japón, Mitsubishi; 

modernizado en el 2005 (RC-32BM), por el 
Laboratorio de Desarrollo Técnico, Centro Nacional 

de Radares, Insmet.

Punta del Este (Isla de la Juventud): 
Inaugurado el 8 de octubre de 1973 (RC-32B), 

Japón, Mitsubishi; modernizado en el 2002 
(RC-32BM), por el Laboratorio de Desarrollo 

Técnico, Centro Nacional de Radares, Insmet.

Camagüey: Inaugurado en 1966 (ARS-3), Unión Soviética; inaugurado uno nuevo en 1981 
(coexistieron 10 años) (MRL-5), Unión Soviética, este fue modernizado sobre la base de uno 
nuevo en 1997 (maqueta artesanal de MRL-5M); modernizado en el 2005 (MRL-5M versión 

industrial), y finalmente llevado a Doppler en el 2012 (RD-200SX), por el  Laboratorio de 
Desarrollo Técnico, Centro Nacional de Radares, Insmet.

6 (ARS-3), Unión Soviética; inaugurado uno nuevo en 1981
nión Soviética, este fue modernizado sobre la base de uno 
al de MRL-5M); modernizado en el 2005 (MRL-5M versión

Pilón (Granma): Inaugurado 
en 1987 (MRL-5), Unión 
Soviética; modernizado en 
el 2006 (MRL-5M), por el 
Laboratorio de Desarrollo 
Técnico, Centro Nacional 
de Radares, Insmet.

Pico San Juan (Cienfuegos): Inaugurado en 1989 (MRL-5), Unión Soviética, modernizado en el 
2000 (MRL-5M), por el Laboratorio de Desarrollo Técnico, Centro Nacional de Radares, Insmet.

Casablanca (La Habana): Inaugurado en 1965 (DECCA-42), Gran Bretaña; 
instalado uno nuevo en 1986 (MRL-5), Unión Soviética; modernizado 

en el 2001 (MRL-5M), por el  Laboratorio de Desarrollo Técnico, Centro 
Nacional de Radares, Insmet. Hoy está  modernizado a un 95 % del 

Doppler (RD-100S).
El Paraíso (Holguín): Inaugurado en el 2005 (METEOR 1500S), 
Alemania; modernizado en el 2017 (METEOR 1500SM) por el 
Laboratorio de Desarrollo Técnico, Centro Nacional de Radares, Insmet .

Sistema de radares Meteorológicos en Cuba

Fuente: Centro Nacional de Radares 

Gran Piedra (Santiago de Cuba): Inaugurado 
en 1966 (DECCA-42), Gran Bretaña; 
inaugurado uno nuevo el 21 de noviembre de 
1973 (coexistieron varios meses) (RC-32B), 
Japón; modernizado en el 2006 (RC-32BM) 
por el Laboratorio de Desarrollo Técnico, 
Centro Nacional de Radares, Insmet .


